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Teilnehmer*innen 

Bernd Schnackenberg  

Doris Schmertmann 

(Protokollführerin)  

Uwe Kläner  

Sandra Manzek  

Britta Neuenfeld  

Günther Ristel  

Rene Förster  

Holger Harnack  

Jörg Stünkel  

Peter Horn  

Christian Sondern  

Ekhard Schenk  

 

 

Begrüßung 

Beginn der Sitzung ist um 10 Uhr. Bernd Schnackenberg begrüßt die Teilnehmer*innen. Für die in 

diesem Jahr verstorbenen Faustballfreunde und ehemaligen Mitarbeiter Joachim Brandes, Hermann 

von der Pütten und Otfried Büsselmann erheben sich die Anwesenden für eine Gedenkminute von 

ihren Plätzen.  

 

Regularien 

Die Einladung wurde fristgerecht verschickt. Die Tagung ist beschlussfähig. Genehmigung des 

Protokolls ist erfolgt, da bis 10 Tage nach der Sitzung keine Einsprüche eingegangen sind. 

 

Schulmeisterschaften 

Christian Sondern berichtet, dass alle Meisterschaften gut gelaufen sind. Er bedankt sich für die tolle 

Ausrichtung der Vereine. Ggf. finden – nach einer Umfrage der Lehrkräfte – Regeländerungen zur 

Spielfeldgröße, etc. statt.  

 

Trainerausbildung 

Tobias Kläner leitet heute zeitgleich eine Trainerausbildung, deshalb berichtet Bernd kurz über die 

drei stattgefundenen Trainerlehrgänge, die alle sehr positiv angenommenen und durchgeführt 

wurden. 

 

Schiedsrichterausbildung 

Sandra Manzek berichtet über die Lehrgänge 2023. Ggf. wird sich zukünftig etwas an den Lizenzen 

ändern. Zukünftig werden auf jeden Fall auch wieder Online-Lehrgänge angeboten. Vom 9.-

11.02.2024 und vom 9.-11.08.2024 findet jeweils im Rahmen einer Norddeutschen Meisterschaft ein 

Schiedsrichterlehrgang statt. 

 

Landes- und Bundeslehrgänge 

Doris berichtet, dass alle Landeslehrgänge sehr gut gelaufen sind. Die nächste Trainerratstagung wird 

am Tag vor der Landesfachtagung in Ahlerstedt in Präsenz stattfinden. Uwe Kläner berichtet über den 

Bundeslehrgang der männlichen U13-U15, der in Brettorf stattfand. 

 

U16-Pokal, Deutschlandpokal und Jugendeuropapokal 

Der U16-Pokal ist ausgefallen. Beim Deutschlandpokal (Empelde) und beim Jugendeuropapokal 

(Dänemark) ist Niedersachsen jeweils Gesamtsieger geworden. Neben den tollen Leistungen der 

einzelnen Spieler*innen und Trainer*innen hat Jörg Stünkel einen sehr großen Anteil daran, da er die 

Fahrt, Unterkunft und Verpflegung wieder super organisiert hat. Unser besonderer Dank geht an 

dieser Stelle an Robert Hüper, der mit seiner „Empelde-Crew“ in kürzester Zeit einen 

Deutschlandpokal auf die Beine gestellt hat, der allen noch lange in guter Erinnerung bleiben wird. 

Andere Landesverbände haben sich ebenfalls sehr positiv zur Ausrichtung geäußert. 
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Niedersachsenschild 

Das Turnier hat in diesem Jahr in Wangersen stattgefunden, Gesamtsieger ist Lüneburg (vor Weser-

Ems und Hannover) geworden. Die Vergabe der Medaillen muss neu diskutiert werden. Zukünftig 

wird es Gold, Silber und Bronze für die Einzelwertungen (NTB-Medaille) sowie eine – äußerlich von 

den anderen Medaillen zu unterscheidende – Teilnehmermedaille für die restlichen Spieler*innen 

geben. So ist sichergestellt, dass alle Teilnehmer*innen mit einer Medaille nach Hause gehen. 2022 

hat das Niedersachsenschild im Bezirk Weser-Ems, im Jahr 2023 im Bezirk Lüneburg stattgefunden. 

Deshalb sollte im nächsten Jahr das Turnier vom Bezirk Hannover oder Bezirk Braunschweig 

ausgerichtet werden. 

 

Öffentlichkeitsarbeit / Jugendmagazin / Jugendehrung 

Da die Homepage zurzeit etwas vernachlässigt wird, wurde sie jetzt mit (gekürzten) Berichten, z.B. 

von den Pokalwettbewerben und vom Niedersachsenschild, die von Sönke für die JUFIN zur 

Verfügung gestellt wurden, gefüllt. Die JUFIN ist in Arbeit und wird nach Fertigstellung in den 

Bezirken verteilt. Die nächste Jugendehrung (02.02.2024) wird voraussichtlich in Diepenau 

stattfinden. Laut aktuellem Konzept werden folgende Mannschaften geehrt: 

- die Landesmeister der wU10 (Halle: SV Düdenbüttel, Feld TV Brettorf) 

- die Landesmeister der mU10 (Halle: TV Brettorf, Feld: Ahlhorner SV) 

- bestplatzierte wU12 (Halle: TV Jahn Schneverdingen (2), Feld: MTV Diepenau (1)) 

- bestplatzierte mU12 (Halle: TSV Essel (1), Feld: TV Brettorf (2)) 

- bestplatzierte wU14 (Halle: TSV Essel (1), Feld: TV Brettorf (1)) 

- bestplatzierte mU14 (Hallo: TV Brettorf (2), Feld: MTV Oldendorf (1)) 

Da Deutschland im Jugendbereich nicht Europameister oder Weltmeister wurde, findet hier keine 

Einzelehrung statt. Wegen der Ehrung einer engagierten Schule im Faustballbereich wird Bernd beim 

MTV Diepenau anfragen. 

 

Arbeit in den Bezirken 

Holger Harnack (Turnbezirk Braunschweig) berichtet über keine gravierenden Veränderungen, 

bedauert die fehlenden Jugendmannschaften. Rene Förster (Turnbezirk Weser-Ems) berichtet, dass 

in der jetzt beginnenden Hallensaison 70 Jugendmannschaften, 96 Erwachsenenmannschaften, aber 

nur 7 Vereine gibt. Es wurde ein Jugendausschuss ins Leben gerufen, der sich um das 

Niedersachsenschild, die Auswahllehrgänge und die Nachwuchsgewinnung kümmern soll. Außerdem 

soll mehr Augenmerk auf die Hobby-Faustballer gelegt werden, indem ggf. Turniere für diese Gruppe 

angeboten werden sollen. Ekhard Schenk (Turnbezirk Lüneburg) berichtet über die gelungene 

Aufnahme des Bremer Turnverbandes - BTV-Faustball - in den Spielbetrieb mit allen seinen Rechten 

und Pflichten. Das Bezirksgremium wurde durch Vertreter aus Bremen schon erweitert. Die 

Zusammenarbeit wird durch Staffelleiterposten und Einbeziehung der Jugendlichen in die 

Bezirksauswahlmannschaften gefestigt. Spieltage finden auch in Bremen statt. 

 

 

Spielbetrieb auf Landesebene – Frauen Niedersachsenliga 

Britta Neuenfeld berichtet. Die Mehrheit der Vereine möchte in der Niedersachsenliga Frauen 

weniger Spieltage und wegen der daraus resultierenden Mehrzahl an Spielen bei den Spieltagen 

weniger Gewinnsätze spielen. Bernd weist in dem Zusammenhang darauf hin, dass die Anzahl der 

Gewinnsätze in der Niedersachsenliga Halle vor ca. fünf Jahren bei den Vereinen abgefragt wurde 
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und sich die Frauen für die Beibehaltung der drei Gewinnsätze ausgesprochen haben. 

Es wird einstimmig beschlossen, dass ab Hallensaison 2024/2025 in der Frauen Niedersachsenliga mit 

8 Mannschaften an 6 Spieltagen auf zwei Gewinnsätze gespielt wird. Es wird dadurch in dieser Saison 

mehr Absteiger geben. Staffelleiterin Britta Neuenfeld wird eine Umfrage bei den Vereinen 

durchführen, in der abgefragt wird, ob in dieser Saison der Spielplan auf zwei Gewinnsätzen geändert 

werden soll. Wenn alle Vereine dafür sind, wird dies für die laufende Hallensaison entsprechend 

geändert.  

 

Spielbetrieb auf Landesebene – Männer Niedersachsenliga 

Es wird diskutiert und festgestellt, die Niedersachsenliga Süd und Nord wegen der geringen Anzahl 

der Mannschaften zukünftig eventuell zusammenzulegen. Holger Harnack und Günther Ristel werden 

die betreffenden Vereine befragen. Das Ergebnis dieser Umfrage muss spätestens am 31.12.2023 in 

schriftlicher Form dem Landesfachwart vorliegen, damit bei der Arbeitstagung am 03.02.2024 ggf. 

ein Beschluss erfolgen kann. 

 

Spielbetrieb auf Landesebene – Jugend 

Bernd wird mit Birge Dieckmann Kontakt aufnehmen und fragen, ob sie die Spielpläne der 

Landesmeisterschaften zukünftig zusätzlich im Wettkampfsystem einträgt. Falls Birge wegen des 

Zeitaufwands Unterstützung benötigt, haben bereits Sandra Manzek (weibliche Jugend) und 

Eckehard Schenk (männliche Jugend) zugesagt. 

 

Norddeutsche Meisterschaften – Teilnahmeberechtigung NTB 

Zukünftig soll bis 6 Mannschaften an einem Tag, ab 7 Mannschaften an zwei Tagen gespielt. 

Wir gehen davon aus, dass weiterhin mit möglichst vielen Mannschaften gespielt wird. 

  

Termine  

Die Termine Halle 2023/24 wurden besprochen und die Ausrichter der Landesmeisterschaften, 

soweit Bewerbungen vorlagen, festgelegt. Die Termine Feld 2024 wurden besprochen, die Ausrichter 

der Landesmeisterschaften werden im April 2024 festgelegt. 

 

Die Sitzung wurde um 15:00 Uhr beendet. 

 

 


